

## Presentación

La publicación del Tercer Informe sobre el Estado de la Nación en Desarrollo Humano Sostenible, se produce en una época inquietante en la historia del país. Como en los informes anteriores, esta versión da cuenta de una sociedad sometida a profundos y rápidos cambios. Pero el Tercer Informe trae consigo, quizá con mayor claridad y detalle, el retrato de una Costa Rica en la que muchos de sus habitantes abrigan, cada uno a su manera, serias dudas sobre el futuro de nuestra nación. Al pensar la Costa Rica que queremos y contrastarla con la Costa Rica que tenemos, parece emerger una disyuntiva: adoptar una actitud soñadora sin responsabilidad, que abunda en promesas sin sustento real, o sin voluntad para cumplirlas; o adoptar un pragmatismo sin futuro, centrado en el cálculo de ventajas inmediatas y en la renuncia a la esperanza.

Al relatar los esfuerzos y acciones de todo un año en Costa Rica, el Tercer Informe (correspondiente al acontecer del país durante 1996) cuestiona esta disyuntiva e invita a la gente a reexaminar, con información amplia y veraz, algunas preguntas clave sobre nuestro presente y futuro como nación: ¿Cómo integrar la responsabilidad con la ilusión? ¿Será necesario acabar con la esperanza? ¿Cómo llamar a la nación al progreso y al pueblo al bienestar sin tener que admitir, al menos en el círculo más

íntimo, que había una sonrisa de ironía cuando se convocaba?

Afortunadamente, no nos enfrentamos a estas preguntas con las manos vacías. La experiencia de otras naciones, en sus éxitos y fracasos por lograr un progreso social y económico duradero, han generado muchas enseñanzas que a los costarricenses nos conviene considerar.

Sistematizar el conocimiento sobre nuestro país tiene utilidad si esta tarea se realiza de la manera más objetiva posible y en estrecha relación con la marcha de la sociedad. Debemos conocer nuestros orígenes y nuestro paso actual pues, como bien advertía el recordado Don Fabián sobre el querido Tata Mundo: “¿Sabes? La gente, como todo animal de pelo, huele a lo que es y lleva consigo, si uno maneja bien la nariz del conocimiento”.

Desde el año 1994, las universidades públicas (Universidad de Costa Rica, Universidad Nacional, Instituto Tecnológico de Costa Rica y Universidad Estatal a Distancia), organizadas en el Consejo Nacional de Rectores, la Defensoría de los Habitantes, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo y el Programa de Derechos Humanos y Democratización de la Unión Europea han coincidido en la promoción del Desarrollo Humano Sostenible, mediante la preparación y difusión de un informe sobre el desarrollo del país, conocido como Informe sobre el Estado de la Nación.

Mediante de la articulación de las capacidades de investigación de las universidades públicas se han preparado tres informes costarricenses sobre el desarrollo nacional, con información y análisis riguroso y pertinente, en asuntos económicos, sociales, políticos y ambientales. Se han desarrollado amplias acciones de difusión, en favor del conocimiento de nuestra realidad, de la exigibilidad de los derechos, de la defensa de los intereses de los habitantes. El informe y otros productos han encontrado un espacio entre quienes se ocupan del desarrollo; así mismo, se ha logrado avanzar entre los estudiantes, ciudadanos del futuro. También se han facilitado ejercicios de concertación alrededor de políticas nacionales o temas de interés como, la reforma del sector salud y las políticas de vivienda, entre otros.

A lo largo de la difusión de los Informes, se logró concretar de muchas formas el propósito de fortalecer la democracia y la participación de la sociedad, al facilitar la meta de “conocer el país que tenemos y pensar la Costa Rica que deseamos”.

La consulta con la sociedad ha resultado muy importante en este camino. Mediante la creación de un Consejo Consultivo, integrado por representantes de muy diversos sectores, se han logrado identificar los temas de investigación,

definir la orientación del proceso y generar la validación de los resultados. También el acompañamiento de la investigación por parte de interlocutores legítimos de la sociedad y académicos ha dejado su huella profunda en los Informes, tanto en el marco propio de este Consejo como en los talleres temáticos de trabajo, no sólo por la crítica y orientación que aquellos asesores han ejercido, sino también por el sentido de pertinencia y aplicación que han conferido a las discusiones realizadas.

No es fortuito que el Tercer Informe incluya un capítulo sobre el mundo rural en transición: obedece a la solicitud expresa de la Mesa Nacional Campesina, que agrupa a las principales organizaciones de nuestro agro y a la necesidad de hacer más visible la evolución reciente de ese importante sector.

La publicación de este resumen del Tercer Informe sobre el Estado de la Nación, obedece a la necesidad de poner a disposición de la población otro instrumento para conocer la Costa Rica que tenemos y pensar la Costa Rica que deseamos. En estas pocas páginas no se pretende presentar un análisis exhaustivo del desempeño del país, sino ilustrar los principales resultados que, en extenso, se pueden consultar en el Tercer Informe.



**Miguel Gutiérrez Saxe**  
*Coordinador*